
بداية نفى الأخ المحافظ أن منزله في مدينة زبيد التاريخية 
ــتطيع - على  ــط التاريخي للمدينة فهو لا يس مخالف للنم
ــد قوله - أن يبني غرفة إضافية في ذلك المنزل لأنه ينبغي  ح
أن يكون قدوة للآخرين باعتباره المحافظ . وأكد أن ما نشرته 
عدد من الصحف ومنها «الثورة» من صور لأحد المنازل على 
ــياء الخاطئة  ــه منزله وهو منزل أحد جيرانه يعد من الأش أن
ولذلك لا بد على الصحف أن تتحرى المصداقية والدقة عند 

نشر الأخبار حتى لا تسيء للآخرين.
ــذ فترة  ــل لدينا من ــذي يعم ــائق ال ــاف: حتى الس وأض
ــلاً لنمط  ــف فع ــزل المخال ــذا المن ــد أن ه ــة كان يعتق طويل
ــم أن هذا  ــا وتفاجئ عندما عل ــو منزلن ــارة في زبيد ه العم
المنزل هو لأحد الجيران وأن البيت التقليدي المجاور لهذا 

المنزل هو منزلنا.
ــون  ــين يحاول ــاس مغرظ ــاك أن ــظ أن هن ــم المحاف وأته
ــات كاذبة  ــاء معلوم ــلال إعط ــخصه من خ ــاءة لش الإس
ــكاب  ــاهمون في ارت ــن يس ــاره مم ــلام باعتب ــائل الإع لوس

المخالفات في المدينة.
كلام فاضي

ــار التي  ــة الأخب ــول صح ــظ ح ــألنا المحاف > وس
ــكل سلبي في كثرة  ــاهم وبش تقول إن الانتخابات تس
ــكل عام ومدينة  المخالفات في المدينة التاريخية بش
ــو برلماني  ــلى اعتبار أنه عض ــكل خاص ع زبيد بش

عن دائرة زبيد؟
ــكلام «فاضي» لأنه إذا حاولت  - أجاب المحافظ هذا ال
كسب المواطن أو لم تكسبه فهو حتماً سوف يدلي بصوته، 
ــط المعماري  ــه لأنه مخالف للنم ــا  إذا ردت أن تحبس أم
ــلى أقل تقدير  ــاعات أو يومين ع ــا هي إلا س ــة فم للمدين
ــتطيع  وتأتي النيابة للإفراج عنه لأنه لا يوجد قانون تس
ــتناد عليه . أما ما يتعلق بالانتخابات وكثرة  النيابة الاس
المخالفات فهذا ربما يقال من أجل تغطية ضعفنا في أننا 
ــدن التاريخية وفي مقدمتها  ــا عن الحفاظ على الم عجزن

زبيد.
المواد التقليدية غير متوفرة

ــد تختلف عن  ــكلة في زبيد وهل زبي ــا هي المش > م
بقية المدن التاريخية اليمنية؟

ــع زبيد تختلف عن بقية المدن التاريخية أولاً  - بالطب
لأن موادها التقليدية لم تعد متوفرة مطلقاً وبات توفيرها 
يمثل صعوبة بالغة فإذا أراد المواطن الزبيدي مثلاً البناء 
ــافات بعيدة  ــن مس ــه ويحضره م ــث عن ــور يبح بالياج

ــابق  ــها على عكس ما كان في الس وربما من صنعاء نفس
ــل له محراق  ــد البناء يعم ــد يري ــخص في زبي كان أي ش
ــتخدم  ــتراب موجود والمادة التي تس ــه وال ياجور بنفس
ــين موجودة على طول يبني ولكن الياجور والمواد  في الط
ــتخدمة فيه لم تعد موجودة الآن وقد حاولت بعض  المس
ــات توفير الياجور ولكن كانت متانته ضعيفة جداً  الجه
مقارنة بالياجور المستخدم في المدينة والتي مضى عليه 
مئات السنين ولا يزال يمكن استخدامه ولم يتأثر ، بينما 
ــكان تحطيمه، أيضاً  ــهول بم الياجور الذي وفر من الس
ــة الناس في المدينة صعبة والبناء بالنمط التقليدي  حال
مكلف جداً سواء ثمن المواد الخام أو أجرة العاملين، فإذا 
أراد المواطن البناء بالياجور يحتاج إلى فترة طويلة فمثلاً 
إذا استغرق الوقت لبناء غرفة من البلك عشرة أيام فأنت 
ــاً تكاليف البلك  ــهر، أيض تحتاج بالياجور إلى ثلاثة أش
ــة بمبلغ «100»  ــة إذا أصبحت بلك لبناء غرف منخفض
ألف ريال فقد تحتاج إلى بناء نفس الغرفة بالياجور إلى 

«500» ألف ريال أو أكثر قيمة الياجور فقط.
ــراراً بأن تقوم وزارة  ــة الحفاظ اعتمد ق > كان لجن
ــة بدعم مادة الياجور للمدينة بمبلغ «300»  الثقاف

ألف ريال هل هذا القرار معمول به؟؟
ــت عن مبلغ  ــذا المبلغ الزهيد تحدث ــل به ــاذا تعم - أولاً: م
ــاذا يعمل مبلغ  ــة فم ــور يبني غرف ــاً لياج ــف ثمن «500» أل
«300» ألف ريال كما أن هذا الكلام لم ينفذ منه شيء اتخذوا 
ــين وصندوق  ــروض للمواطن ــوف يعملون ق ــم س ــراراً بأنه ق

طوارئ، ولكن لم يتم شيء.

موازنة مكتب الحفاظ بزبيد صفر

> من تحملون المسؤولية فيما آلت إليه الأوضاع في مدينة زبيد؟
ــل الحكومة التي لم تهتم بالمدينة أو تحافظ عليها  - أحم
ــي كان من المفترض  ــتراث العالم ــذ إعلانها ضمن قائمة ال من
ــة، لكنهم تركوا  ــوم دخولها القائمة العالمي ــم بها من ي أن تهت
ــرف أن إمكانية مكتب  ــم بدأوا يتنبهون. تع ــور تتدهور ث الأم
ــدن التاريخية بزبيد  ــة للمحافظة على الم ــرع الهيئة العام ف
ــن المفترض  ــب والذين م ــذا المكت ــى المشرفون في ه ــر حت صف
ــم التعاقدية منذ  ــتلموا رواتبه ــم مراقبة الناس لم يس عليه
ــتلمون أي حاجة من المخالفين وخلاص لأن  شهور فهم يس

ظروفهم فعلاً صعبة.
الإمكانيات فقط

ــي ما ينقص المدينة إمكانيات مادية وإذا ما  > يعن
توفرت فسوف تعود إلى سابق عهدها؟

ــيكون على  - فعلاً إمكانيات مادية وإذا توفرت فكل شيء س
ــاعدة في البناء  ــرض عليهم المس ــي إلى الناس وتع ــرام تأت ماي
ــوف يوافقون ويتعاونون  ــتمر» بالتأكيد س وعلى طول «مس
ــع الأطراف  ــق الثقة بين جمي ــك لابد من خل ــلى الفور، كذل ع
ــين المواطنين والدولة فكلما كانت المصداقية  فالثقة منزوعة ب
ــا كان الناس في زبيد  ــبة لتنفيذ وعودها كلم من الدولة بالنس
ــه عبارة عن  ــف الأمر كل ــع الحفاظ، ولكن للأس ــلى تعاون م ع
ــع، كان الأصدقاء في  ــلى أرض الواق ــد تنفيذ ع ــود ولا يوج وع
المشروع الألماني (GIZ) بدأوا يشاركون في الترميم بمساهمات  

ــف المشروع  ــة والناس بدأوا يتفاعلون معهم، ولكن للأس فعلي
الألماني انتهى عمله في زبيد ونأمل منه العودة.

بح صوتنا

ــد أبنائها وأيضاً  ــم أنتم لزبيد باعتباركم أح > ماذا عملت
مرشح دائرتها بالإضافة إلى اعتباركم على رأس المحافظة؟

- لقد بح صوتي منذ سنوات سواء عندما كنت في مجلس 
ــاً نتحدث  ــس كنا دائم ــي المجل ــة، فف ــواب أو في المحافظ الن
ــكلت لجان عليا للحفاظ  عن ضرورة الحفاظ على زبيد وش
برئاسة نائب رئيس مجلس الوزراء، كما اننا حاولنا التوسط 
ــذاك أمثال عبدالعزيز  ــخصية نافذة في البلد ان بأكثر من ش
عبدالغني رئىس مجلس الشورى السابق رحمه الله وأيضاً 
ــس لجنة الحفاظ العليا  ــت في أذن رئى أتذكر أنني مرة همس
ــن في فعالية  ــو راس ونح ــادق أمين أب ــابق ص ــلى زبيد الس ع
ــتخدمت  ــع العرضي لو طرحوا لزبيد الموازنة التي اس بمجم
ــم العرضي لكانت زبيد في أفضل حال ولما وصلت أبداً  في ترمي
إلى ما هي عليه الآن ولعادت إلى سابق عهدها أثناء دخولها 
ــار ريال رقم  ــل، تصوروا 12 ملي ــة التراث العالمي وأفض قائم
ــا في كوني عضو دائرة  ــتنفد في ترميم العرضي!! أم مهول اس
ــبب زبيد  ــد أن أكون محافظاً بس ــت لا أري ــد فقد أصبح زبي
ــواءً كانت  ــات المقبلة س ــح في الانتخاب ــداً الترش ــوي أب ولا أن

انتخابات قائمة نسبية أو مباشرة، أبداً لا أريد.
ــة لانقاذ مدينة  ــام بحملة وطني ــرون بالقي > أتفك
ــنت  ــرار الحملة التي دش ــلى غ ــة ع ــد التاريخي زبي

للحفاظ على صنعاء القديمة؟
كل  ــاء  صنع لأن  ــاء  صنع ــين  وب ــا  بينن ــارن  لاتق أولاً   -
ــة بيدها أي شيء  ــات بيدها حتى الحكومة الحالي الإمكاني

تطلبه أمانة العاصمة ينفذ.
معايير

> هل تقصد أن المعايير التي تتعاون بها الحكومة 
تختلف من محافظة إلى أخرى؟

- يا أخي تلك عاصمة سياسية لابد وأن تكون لها معاملة 
خاصة نحن في محافظة الحديدة لا نستطيع تخصيص 50 
ــول هذه لزبيد وهي غير  ــاً أو حتى 10 ملايين ريال ونق مليون
معتمدة في الخطة السنوية، لكننا عازمون على إدخال مبلغ 
ضمن خططنا للعام القادم يخصص من أجل الحفاظ على 
ــيما  ــق في ذلك مع كافة الجهات ذات العلاقة لاس زبيد، ننس

وأن الحكومة بدأت تدرك أن هذا الموضوع مهم وملح.

> هل نأخذ منكم وعًدا أن العام القادم سيخصص 
ــون خلاله حملة  ــة زبيد وتطلق ــاظ على مدين للحف
وطنية لانقاذ المدينة تتجاوزون فيها الأخطاء التي 

وقعت فيها حملة صنعاء القديمة؟
ــن الآن وقد بدأنا  ــن للحملة م ــنا مجندي ــن نعتبر أنفس - نح
ــاً في زبيد  ــاً مفتوح ــا يوم ــى عملن ــا حت ــة له ــوات العملي الخط
للحفاظ على التراث الشعبي وقمنا بتنظيم دورات للحفاظ على 
ــياء تعتبر  المدينة، وأيضاً في التوعية بأهمية الحفاظ، وهذه الأش
ــتمرة في الحديدة مع  ــدة للحملة، ونحن في اجتماعات مس ممه
ــاظ على زبيد ورئىس هيئة  ــر الثقافة رئىس لجنة الحف الأخ وزي
ــة منذ فترة  ــن في هم الحمل ــدن التاريخية ونح ــاظ على الم الحف

ومازلنا نعمل لإنجاحها وتنفيذها بوتيرة عالية.
> هل حددتم مبلغاً لمواجهة هذه الحملة؟

- بالتأكيد سوف نعمل مبلغاً مقطوعاً وبعدها نعد الخطة، 
ــل دعاية وإعلام  ــتغل في العم ــتغل بماذا نبدأ هل نش كيف نش
ــبة  فقط أو نلامس معاناة المدينة محاولين ايجاد حلول مناس
ــات ذات العلاقة،  ــوع مع كافة الجه ــوف نناقش الموض لها، وس
ــدن التاريخية  ــلى الم ــة الحفاظ ع ــس هيئ ــة ورئى ــر الثقاف وزي
وآخرين من ذوي العلاقة للخروج برؤى موحدة لهذه الحملة.

مدير الأمن في زبيد

> كلمة أخيرة تختتم فيها هذا الحديث؟
ــدن التاريخية إذن  ــلى الم ــون الحفاظ ع ــدر قان - الآن ص
ــم لتنفيذه وتطبيقه وعلى  ــدور على النيابات والمحاك جاء ال

الجهات الأمنية التعاون في تنفيذ هذا القانون.
ــؤال:  ــات الأمنية هذا يقودنا لس ــلى ذكر الجه > ع
ــو كما يقول  ــابق وه ــاذا أعدتم مدير أمن زبيد الس لم
ــاهم في  ــود الحفاظ بل ويس ــون يعرقل جه المختص

عملية الاستحداثات والتشويهات؟
- بعد أن كثرت الشكاوى من قبل الجهات المختصة بمدير 
ــر أمن آخر  ــاظ أحضرنا مدي ــق بالحف ــا يتعل ــن حول م الأم
ــتطع التعامل مع الأحداث  ــن البديل لم يس ــن مدير الأم ولك
ــر الأمن الذي تم  ــت في المدينة بمثل مدي ــاكل التي كان والمش
ــابق لكي  ــا إلى إعادة مدير الأمن الس ــيره ولهذا اضطررن تغي

تستقر الأوضاع وفعلاً هدأت نوعاً ما.
وخلاصة القول: أتمنى لو أنني لم أكن محافظاً للحديدة 
ــؤولياتي  ــرج كبير بين مس ــد أصبحتُ في ح ــبب زبيد فق بس

كمحافظ وأهلي في زبيد.
تصوير/فؤاد الحرازي

البلد   عبدالباسط النوعة
ــرض الفوتوغرافي  ــم اليوم في بيت الثقافة المع يختت
ــين , والصين الجميلة" الذي  ــن في عيون الصيني " اليم
ــاء  ــة بصنع ــفارة الصيني ــة والس ــه وزارة الثقاف نظمت
ــوى المعرض على " 300" صورة موزعة على ثلاثة  واحت
اقسام الأول حول العلاقات الثنائية بين البلدين وتبرز 
ــه منصور  ــارة الأخ عبدرب ــور من زي ــم ص في هذا القس
ــين فيما  ــيرة إلى الص ــة الأخ ــس الجمهوري ــادي رئي ه
ــم والمزارات  ــياحية لأبرز المعال ــم الثاني صور س القس
ــث لإبراز الوجه  ــم الثال ــين، فيما خصص القس في الص
ــد من الصور  ــياحي لليمن عبر عدي ــاري والس الحض
ــفير الصيني بصنعاء السيد تشانغ هوا  التقطها الس
ــيين الصينيين العاملين في اليمن  وعدد من الدبلوماس

من خلال زياراتهم للمناطق والمدن اليمنية .
ــفير الصيني  ــورة " أوضح  الس ـــ" الث ــح ل وفي تصري
السيد تشانغ هوا ان المعرض يبرز جانبا من الحضارتين 
ــن بلد عريق جدا وهو  ــة واليمنية , وقال : اليم الصيني
مهد الحضارات العربية على مر العصور وبالتالي فهو 
ــواهد التاريخية التي تدل على  ــك الكثير من الش يمتل
ــدن تاريخية عظيمة  ــه , فاليمن يمتلك ثلاث م أصالت
ــة التراث العالمي ,  ــك تم إدراجها ضمن قائم ولأجل ذل
كما انه بلد ثري جدا بمواطن الجمال والمناظر الخلابة 
وفي هذا المجال يمتلك اليمن موقعا رائعا جماله مبهر 
ــي " الطبيعي "  ــتراث العالم ــن قائمة ال ــم إعلانه ضم ت
ــير فقط من  ــقطرى كل هذا يمثل اليس وهو أرخبيل س
ما تملكه اليمن من تراث ومواقع جمالية وهذا ما نريد 
إبرازه للصينيين عبر هذا المعرض التي ستنقل جزء من 
صوره إلى الصين لتعرض هناك كما ان عدداً من وسائل 

ــور الجماهيري الكبير في  الاعلام الصينية ذات الحض
ــتعكس  الصين حضرت حفل افتتاح المعرض وحتما س
ــل ترويجا  ــك يمث ــة كل ذل ــائلها الاعلامي ــك في رس ذل
ــة شريحة  ــق معرف ــن ويعم ــياحة في اليم ــعا للس واس
ــذا البلد من تراث  ــن الصينيين بما يتمتع به ه كبيرة م

وحضارة .
ــاركت في المعرض  ــي التقطها وش ــول الصور الت وح
ــي زارها أجاب  ــول المناطق اليمنية الت وانطباعاته ح
ــيرة جدا وقد  ــب التصوير إلى درجة كب ــفير: انا أح الس
ــر في الخارجية  ــواة التصوي ــام جمعية ه ــت أمين ع كن
ــياحية  الصينية وقمت بعمل العديد من الزيارات الس

ــقطرى  ــل س ــا ارخبي ــيرة أهمه ــة كث ــق يمني إلى مناط
ــارة لابد وان  ــدن وفي كل زي ــز وع ــوت وإب وتع وحضرم
ــر بالمقدمة  ــة لي وهواية التصوي ــي مرافق تكون كاميرت
ــتحق التصوير وفي  ــكان الذي يس ــيما اذا توفر الم لاس
ــن كان المنظر أكبر محفز  ــق التي زرتها باليم كل المناط
ــن اليمن يقدر  ــن الصور ع ــدي الكثير م ــر, ول للتصوي
ــوى بـ"  ــارك بالمعرض س عددها بالمئات ولكنني لم أش
ــاملة لكل  ــون متنوعة وش ــت ان تك ــورة حرص 40" ص

منطقة زرتها .
وأشاد بالنجاح الكبير للمعرض والتفاعل الرسمي 
في حضور الافتتاح حيث حضر أربعة وزراء فضلا عن 

الحضور المبهر لوسائل الاعلام اليمنية وهذا الأمر كان 
ــضي في نقل المعرض إلى محافظات يمنية  محفزا إلى الم

اخرى وهي " عدن والحديدة وإب "

ودعا اليمنيين في صنعاء والمحافظات التي سيقام 
ــلاع على  ــارة للاط ــرص على زي ــرض إلى الح ــا المع فيه
ــون لهذا البلد  ــة كيف ينظر الصيني محتوياته ومعرف

الصديق .
ــاسي  الدبلوم ــق  الملح ــح  أوض ــه  جهت ــن  م
ــونغ " أن  ــيد "لين تس ــة الس ــفارة الصيني بالس
ــة أثار ردود أفعال  ــرض فعلا كان رائعا للغاي المع
ــة وغير يمنية  ــاط المختلفة يمني كبيرة في الاوس
منهم عدد كبير من أعضاء السلك الدبلوماسي 

المعتمدين باليمن ,

ــفارة جمهورية  ــاسي في س ــي كدبلوم ــال : إنن وق
ــعبية في صنعاء أشعر بالفخر بوجودي  الصين الش
ــلال زياراتي  ــارة العربية اليمن، و خ ــد الحض في مه
ــل إب، تعز، عدن،  ــض المحافظات اليمنية، مث إلى بع
ــقطرى، تعرفت على الطبيعة  حضرموت  وجزيرة س
ــار القديمة التي  ــهورة والآث ــم المش ــة و المعال الخلاب
ــذه الزيارات  ــلال ه ــعيد. وخ ــا اليمن الس ــاز به تمت
ــتها  ــلال عدس ــن خ ــي م ــي الت ــت كاميرات اصطحب
ــات وطيبة  ــك المحافظ ــال تل ــة وجم ــت روع التقط
وعراقة الشعب اليمني،  وحاولت أن اعكس إعجابي 
ــور التي  ــذه الص ــن خلال ه ــد م ــذا البل ــديد به الش
ــارك فيها بهذا المعرض وهي تعبير عن سعادتي  أش
ــعبي  ــق الصداقة بين ش ــتقبال و عم ــاوة الاس بحف
البلدين. و الآن أنا  سعيد جدا بعرض هذه الصور في 

هذا المعرض الذي يقام في بيت الثقافة.
ــور" اليمن في  ــرض الص ــة مع ــار إلى أن أهمي  وأش
ــة" تتمثل في  ــين الجميل ــين" و" الص ــون الصيني عي
ــي تربط البلدين  ــن خصوصية العلاقة الت تعبيره ع
ــن  ــين و اليم ــث ان للص ــين. حي ــعبين الصديق و الش
ــنة، منذ كان  ــف س ــد لأكثر من أل ــل يمت ــخ طوي تاري
ــين البلدين. ويعتبر  ــر البحري يربط ب طريق الحري
اليمن من أوائل الدول العربية التي أقامت العلاقات 
ــة ظلت ثابتة  ــية مع الصين، وهذه العلاق الدبلوماس
ــع  ــيرات في الوض ــت التغ ــا كان ــن مهم ــر الزم ــلى م ع
ــن، مما يعكس متانتها  ــلي والدولي لكلا البلدي الداخ
ــد  ــين. وق ــعبين الصديق ــدان الش ــوخها في وج ورس
تطورت هذه العلاقات بشكل مستمر وإيجابي على 

كل المستويات و الأصعدة.
تصوير/فؤاد الحرازي
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لقاء/عبدالباسط محمد النوعة

السفير الصيني : المعرض يبرز ثراء اليمن الحضاري والسياحي ونستعد لإقامته في محافظات أخرى 
معرض» اليمن في عيون الصينيين والصين الجميلة« يختتم اليوم بصنعاء

محافظ الحديدة المهندس أكرم عبداالله عطية لـ ٹ:

نستعد لإطلاق حملة وطنية للحفاظ على مدينة زبيد العام القادم
ــم النداءات والتحذيرات المحلية والعالمية تجاه ما تتعرض له مدينة زبيد التاريخية  > برغ
من تشويه وعبث بحق تراثها الحضاري وتاريخها العريق من قبل أناس هم أقرب إليها 

من مطلقي النداءات سواء كانوا من داخل البلد أو خارجه.
ــن ايجاد الحلول  ــا المدينة وعجز الدولة ع ــيئة التي تواجهه ــم هذه الأوضاع الس وفي خض
ــة لها تكثر الاتهامات بين الأطراف كل يلقي باللائمة على الآخر.. الثقافة وهيئة  الحقيقي
ــاون، والمجالس المحلية تتهم  ــة بالتقصير وعدم التع ــدن التاريخية تتهم المجالس المحلي الم
ــون يتهمون الدولة  ــه الأمثل، المواطن ــا لا تقوم بعملها على الوج ــات المختصة بأنه الجه
ــى صعيد الحفاظ أو تنفيذ ما تلتزم  ــيئاً عل بأجهزتها المختلفة بأنها تقول لكنها لا تفعل ش
ــى المدينة وأنه أحد المخالفين للطابع  ــه، وكثر الحديث عن المحافظ بأنه لا يهتم بالحفاظ عل ب
المعماري في زبيد ولديه منزل خالف عند بنائه الطابع التقليدي للمدينة .. وكذلك يشار إلى 
ــلطة  ــه بأنهم أيضاً مخالفون .. فما حقيقة ما يقال عن المحافظ؟ وكيف تنظر الس ــارب ل أق
ــنا إجاباتها مع المهندس أكرم  ــئلة ناقش ــؤول ؟ أس المحلية لما يحدث في زبيد ؟ ومن هو المس

عبداالله عطية محافظ محافظة الحديدة أثناء زيارتنا الأخيرة لمدينة زبيد.

■  تمنيت لو لم أكن محافظاً للحديدة لأنني في حرج بين 
مسؤولياتي وأهلي في زبيد

■  الحكومة  تتحمل مسؤولية ما حدث لزبيد لأنها لم تهتم 

بها منذ أعلنت ضمن قائمة التراث العالمي

١١

■■    ١٢١٢ مليار ريال لترميم العرضي لو خصصت لزبيد لكانت في  مليار ريال لترميم العرضي لو خصصت لزبيد لكانت في 
أفضل حالاتها وتجاوزت كل الأخطارأفضل حالاتها وتجاوزت كل الأخطار

الملحق الدبلوماسي : 

اليمن مهد الحضارات 
العربية وهذا ما أردنا 

إبرازه من خلال المعرض 


